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Hasta 60 mm de lluvia

PAULINA PINCHART
EXPERTA EN MARKETING POLÍTICO

Da una señal de confianza en Evelyn Ma-
tthei tras declaraciones poco acertadas y 
presiones para que baje su postulación”

RODRIGO LANDA 
EXPERTO ELECTORAL

Hubo un análisis costo-beneficio, donde 
quizás una primaria habría sido un instru-
mento forzado para mantener visibilidad”

Destacada
Algor-ética
Señor Director:

El fallecimiento del Papa Francisco nos deja, además de su legado espiritual, una herencia intelectual clave para la era 
digital que estamos viviendo: la “algor-ética”. Este neologismo, acuñado por el propio pontífice, es una llamada urgente 
a incorporar principios éticos en el corazón del desarrollo de la inteligencia artificial. Francisco no se limitó a advertir 
sobre los riesgos de la IA —como la deshumanización, los sesgos algorítmicos o la carrera armamentística—, sino que 
propuso un marco integral donde la tecnología esté siempre al servicio del bien común y la dignidad humana.

En “Antiqua et Nova”, una nota sobre la relación entre la inteligencia artificial y la inteligencia humana, el reciente 
mes de enero, el Papa subraya que la IA, por fascinante que sea, jamás debe sustituir la capacidad de discernimiento y 
decisión moral del ser humano. La “algor-ética”, entonces, exige que los algoritmos respeten valores como la equidad, 
la transparencia y la privacidad, y que los desarrolladores de estas tecnologías asuman la responsabilidad social de 
sus innovaciones. Así, el Papa nos recuerda que la última palabra debe seguir siendo humana.

Junto a su legado, el desafío que nos deja es bastante claro: construir una nueva revolución tecnológica que amplíe 
nuestra humanidad, continuando con su desarrollo, pero con la ética como la brújula de todo avance digital.

Fernando Roa
Agentica Systems

Vecinos del Valle las Trancas 
preocupados 
Señor Director:

Me dirijo a usted para expresar mi 
preocupación y la de muchos vecinos 
del Valle las Trancas sobre el problema 
de la basura en nuestra comunidad. 
Día tras día, el lugar de acopio desig-
nado para la recolección de residuos 
se encuentra repleto, y la situación se 
ha vuelto insostenible.

La presencia de perros callejeros que 
rompen las bolsas y desparraman la 
basura es un tema recurrente, generan-
do un foco de insalubridad y malestar 
para los vecinos y turistas que visitan 
nuestro valle. Lamentablemente, la 
falta de alternativas para la disposición 
de residuos obliga a muchos a dejar la 
basura en el lugar designado, lo que 
empeora la situación.

Consideramos que la municipalidad 
de Pinto tiene la responsabilidad de 
abordar este problema y encontrar 
soluciones efectivas. La falta de acceso 
del camión recolector a todas las casas 
del valle debido al mal estado de los 
caminos es otro tema que requiere 
atención urgente.

Como vecinos, solicitamos que la 
municipalidad tome medidas para 
solucionar este problema y mejore la 
calidad de vida en nuestro valle. Espera-
mos que las autoridades competentes 
tomen nota de esta situación y trabajen 
para encontrar soluciones.

Agradezco su atención a este tema 
y espero que se dé voz a esta preocu-
pación en su medio.

Magdalena Salman

Día de la Tierra
Señor Director:

Chile tiene más de 18 millones de 
habitantes y si hubiera que censar 
celulares, computadores, consolas 
y televisores, la cifra de dispositivos 
electrónicos en nuestro país podría 
alcanzar fácilmente varios cientos de 
millones más.

Sin ir más lejos, en un año, Chile 
desecha cerca de 200 toneladas de 
chatarra electrónica. Por ese motivo, 
este Día de la Tierra del próximo 22 de 
abril es tan relevante para concientizar, 
y una forma de reducir los desperdicios 
es reutilizando.

Día tras día vemos cómo la industria 
tecnológica presenta productos con 
más rendimiento y performance, en 
respuesta a una demanda de usua-
rios exigentes, y esa evolución suele 
dejar rápidamente en obsolescencia 
a sistemas más antiguos. El paso 
lógico sería desecharlos, pero no es 
el único camino.

Hoy es posible reemplazar ciertos 
componentes de un sistema, logrando 
extender su vida útil por algunos años 
más, además de evitar el costo de 
adquirir un nuevo equipo. Entre los 
elementos “upgradeables” se encuen-
tran el disco duro y la memoria RAM, 
lo que puede redituar directamente en 
mayor espacio de almacenamiento, 
velocidad y también performance.

Este Día de la Tierra es un buen mo-
mento para llevar a la acción medidas 
eficaces para reducir el desperdicio 
electrónico, ya sea desechando en 
puntos de acopio establecidos o 
“upgradeando”, lo que acelera el 
rendimiento de nuestros equipos y 
también ralentiza la hora de su adiós 
definitivo.

Francisco Silva
Country Manager Chile-Perú de 

Kingston Technology

Papa Francisco
Señor Director:

Con la partida del papa Francisco, el 
mundo despide no solo a un pontífice, 
sino a una voz moral que supo interpelar 
al poder desde la humildad. Su legado 
trasciende los muros del Vaticano: 
nos deja una Iglesia más cercana a los 
pobres, más consciente del dolor del 
mundo y más valiente para hablar de 
lo que antes callaba.

Francisco nos enseñó que la fe no 
debe vivirse en las alturas, sino en las 
periferias, donde habitan los migrantes, 
los descartados, los olvidados. Su lucha 
contra los abusos, su clamor por una 
economía al servicio del ser humano y 
su encíclica Laudato Si’ - un grito por la 
Tierra - son faros éticos para creyentes 
y no creyentes.

Fue un pastor que prefirió la ternura 
al dogma, la compasión al juicio, el en-
cuentro al enfrentamiento. Nos mostró 
que el Evangelio se predica con gestos, 
no con privilegios, y que el poder solo 

tiene sentido si es para servir.
Hoy la humanidad pierde a un guía, 

pero su mensaje sigue: una invitación 
constante a la fraternidad, al diálogo, al 
cuidado del otro y de la casa común.

Rodrigo Durán Guzmán

Calidad de vida y viviendas
Señor Director:

Vivir en ciudades, cada vez tiene que 
ver más con conectividad, transporte, 
equipamiento y seguridad, y menos 
con el confort habitacional.

Es muy relevante, a la hora de adquirir 
una vivienda, tomar en cuenta algunos 
aspectos clave que determinarán el 
grado de confort de las personas que 
habiten en ella.

Y aunque el confort es relativo, hay 
factores que son más objetivos y que 
determinan el grado de satisfacción de 
las personas en relación con su habitar 
cotidiano, como el confort higrotérmico, 
acústico, lumínico y sanitario.

A modo de ejemplo, si una vivienda 
tiene una mala aislación térmica, esto 
se reflejará en que, tanto en invierno 
como en verano, el cuerpo no estará en 
el rango de 18°C a 21°C recomendado. 
También se obtendrá una deficiencia 
en la humedad relativa óptima para 
el ser humano.

Claramente la calidad de ello va 
en directa relación con el precio de la 
vivienda. Por lo que una vivienda básica 
o “social”, en general posee estándares 
de confort bastante inferiores a una 
vivienda de estándar medio o alto.

Esto debido principalmente a que la 
calidad de los materiales y las tecno-
logías involucradas en la construcción 
de la vivienda, son directamente inci-
dentes en la calidad de vida.

Sólo a modo de ejemplo, las vi-
viendas sociales construidas con un 
aislamiento deficiente,” transpiran” 
en invierno, lo cual puede llevar a 
enfermedades respiratorias por una 
mala aislación térmica.

En definitiva, la vivienda pasa a ser 
un “segundo cuerpo”, una segunda capa 
que protege y cuida a las personas 
de las variaciones del clima y de la 
temperatura durante el día.

Alan Fox Igualt
Director Diseño U. Andrés Bello

- ¡¡¡En esas condiciones yo no salgo!!!

Pascua de Resurrección: 4 mil huevos de 
chocolate repartió El Carmen en su Plaza de 
Armas. Más de 500 niños y niñas carmelinos disfruta-
ron de un show y actividades entretenidas organizadas 
por la municipalidad vividas durante la mañana del 
domingo.

¿Está de acuerdo con subsidio a tasa 
de interés hipotecario para viviendas 
nuevas?

59%
Sí

41%
No

Debut pro-
fesional de 
Ñublense. 
Después de vivir 
la experiencia 
de jugar una 
temporada en 
el Campeonato 
Regional de Con-
cepción en 1958, 
se produjo el in-
greso al anhelado 
fútbol profesio-
nal. El estreno 
fue triunfal. El 19 
de abril goleó 4-0 
a Iberia.
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